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香港文匯報訊 據新華社及中國外交部網站消息，2023年8月30日，中共中央政治局委員、外交部長王

毅在北京同英國外交發展大臣克萊弗利舉行會談。王毅說，你一直期待訪華，體現了對中國的重視和對華

的積極姿態，中英應當開展並加強各方面的正常交往。

◆ 8 月 30
日，中國國家
副主席韓正在
北京會見英國
外交發展大臣
克萊弗利。

新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，8月30日，中國
國家副主席韓正在北京會見英國外交發展大臣克
萊弗利。
韓正表示，中英建立大使級外交關係半個多

世紀，各領域務實合作取得積極成果。面對當
前國際形勢中的風險挑戰，中英作為聯合國安
理會常任理事國和世界主要經濟體，要秉持相
互尊重、合作共贏的精神，照顧彼此核心利益
和重大關切，在國際和地區事務中保持溝通，

共同推動世界和平與發展。經貿合作是中英關
係健康穩定發展的基礎，兩國政府要為企業創
造良好營商環境，積極探索務實合作新增長
點。
克萊弗利表示，中國是具有全球影響力的重要

大國，在國際治理中日益發揮重要作用。英方讚
賞中國對世界經濟和減貧事業作出的重要貢獻，
願同中方加強高層交往和戰略溝通，凝聚共識，
深化合作。

韓正晤英外相 促積極探索務實合作新增長點

王毅：對話合作是中英關係主基調
與英國外交發展大臣會談 強調兩國應加強各方面正常交往

王毅表示，從歷史演進的大視野看，
中英關係面臨何去何從的戰略選

擇。中方始終重視英國的大國地位和獨
特作用，始終致力於發展穩定互惠的中
英關係，始終認為中英合作具有全球影
響。對話與合作，是中國對英政策的關
鍵詞和主基調。
面對變亂交織的國際形勢，中英作為

聯合國安理會常任理事國，理應展現大
國擔當，合作應對全球性挑戰，維護世
界和平穩定；作為全面戰略夥伴，理應
珍惜兩國領導人和各界迄今為此付出的
心血，推動中英關係向前發展而不是後
退；作為貿易金融大國，理應加強宏觀
政策協調，為世界經濟復甦注入強勁動
力；作為歷史文化大國，理應加強交流

互鑒，倡導文明對話，為人類社會減少
隔閡衝突發揮建設性作用。
王毅指出，只要堅持相互尊重，平等
相待，客觀看待彼此發展，增進理解互
信，中英關係就能排除干擾障礙，展現
生機活力，開闢廣闊前景。

英方應切實尊重中方核心利益
王毅闡述了中方在台灣問題上的立

場，強調「台獨」與台海穩定水火不
容，英方應切實尊重中方核心利益，恪
守一個中國政策。
克萊弗利表示，中國通過自身努力
讓數千萬人擺脫貧困，實現國家繁
榮，並為各國和世界經濟發展作出貢
獻，是值得稱道的偉大成就。英中都

是有着悠久歷史和全球視野的大國，
積極的英中關係將使兩國人民和世界
受益。

英國企業期待開展更多對華合作
英國政府在台灣問題上的立場沒有變

化，堅持一個中國政策。英方致力於加
強對華溝通，採取積極行動解決困難，
增進理解，擁抱機遇。
英國企業期待開展更多對華合作，開

拓中國市場。兩國政府應共同努力密切
經貿聯繫，釋放經濟活力，加強在科
技、人工智能、綠色能源等領域的合
作，造福子孫後代。
雙方還就烏克蘭危機、朝鮮半島核問

題等國際地區事務交換了意見。

◆ 8月30日，中共中央政治局委員、外交部長王毅在北京同英國外交發展大臣克萊弗利舉行會談。 新華社

英駐華貿易使節：期待強化雙邊貿易投資聯繫
香港文匯報訊 英國駐華貿易使節杜

濤日前接受新華社記者書面專訪時表
示，近年來英國和中國的貿易關係不斷
加強，中國國際服務貿易交易會為進一
步加強和深化英中長期合作提供了獨特
機會。
2023年服貿會將於9月2日至6日在北

京舉辦。「服貿會是大型綜合性服務貿
易交易會，是展示創新創意的重要展示
平台。我多次參加服貿會，該活動重要
性與日俱增，給我留下深刻印象。」
杜濤說，「服務業對中國未來經濟表
現日益重要，期待今年的活動及其提供
的平台進一步促進這一關鍵領域的貿易
和投資。」

英以主賓國身份參加服貿會
杜濤表示，英方很榮幸受邀以主賓國
身份參加2023年服貿會。希望能充分

利用這一重要展會平台，集中展示英國
在創意產業、體育、教育、科技、能
源、醫療及金融服務等服務領域的活
力。
杜濤介紹，今年服貿會英國代表團將
由英國商業貿易部一位國務大臣率領，
是四年來英國來華規模最大的商業代表
團。
服貿會英國國家館以「見你未見」為

主題。整體設計旨在向觀眾傳達英國現
代與傳統的融合。
展館內設置一座可開合的「倫敦塔

橋」，寓意架起英中相互了解的橋
樑。展館上方的裸眼3D大屏幕還會呈
現一級方程式賽車，通過新穎震撼的
視覺體驗，向觀眾展示英國的創新實
力。
杜濤說，英國是中國主要貿易夥伴

之一，服貿會是展示英國優勢的重要

機會。服貿會期間，英國公司將與中
國合作夥伴進行政策對話、達成商業
成果。

冀進一步加強民間聯繫
杜濤表示，中國是世界第二大經濟

體。隨着中國不斷發展，越來越多人開
始關注英國擅長的服務領域。「無論是
養老、保險等金融服務，還是醫療保健
和環境服務，我們在這些領域看到了英
中商業合作的巨大潛力。」
英方數據顯示，英國對華出口中，目

前服務出口約佔26%。
杜濤說，英國對其他地區服務出口

幾乎佔出口總額的一半，因此英國對
華服務貿易還有很大提升空間。期待
兩國繼續「發展強有力的雙邊貿易和
投資聯繫，並進一步加強民間聯
繫」。

英方要做出有利雙方的務實之舉
這是英國外交大臣時隔五年後

首次訪華。復旦大學歐洲問題研
究中心主任、歐盟讓．莫內講席
教授和上海歐洲學會會長丁純接

受採訪時分析指出，中方態度很明確，雙方應相互尊
重，務實合作，確實推進雙邊關係及具體合作。英方
則更多強調重新恢復接觸，這也符合外界對克萊弗利
訪華的謹慎期待。

脫歐後英國國際地位日趨衰弱
在克萊弗利訪華之前，美歐多國增加了對華接觸。

去年11月起，德國、西班牙、法國領導人相繼訪華，
美國政府內閣級別官員已有4位訪華。

丁純直言，英國已落後於其他歐美夥伴。中國政
治經濟影響力有目共睹，全球議題離不開中國，英
國國內面臨經濟民生諸多問題，此前判斷誤差導致
中英關係走低，英方迫切需要與中國加強對話聯
繫。

丁純分析認為，英國當前對華立場具兩面性，呈現
出一種忽左忽右、動態變化中的平衡。這反映了英國
國內社會及政黨對中英關係的認知，也反映出脫歐後
英國國際地位日趨衰弱，受美國對華政策影響較深。

不能指望其會回到「黃金時代」的對華立場。

中英關係處於動態變化中
值得注意的是，克萊弗利訪華前一日，英國下議院

外交事務委員會29日發表報告，首次明確稱台灣是
「獨立國家」。

另據英媒報道，倫敦地方議會自去年底一直拒絕
為中國新建大使館提供許可證明。對於克萊弗利此
次訪華，英國對華強硬派議員亦充滿批評，稱之為
蘇納克政府對華的「磕頭工程」。 蘇納克政府能否
頂住阻力，與中方加深溝通談合作？中英關係能否
回暖？

丁純直言，中英關係的修復必然面臨英國內部阻
力，包括英國議會及保守黨內反華強硬勢力的掣
肘。未來，中英關係亦處於動態變化中，受多重因
素影響，包括英國自身經濟發展、國內政治鬥爭平
衡、民眾認知、與歐美關係變化及俄烏衝突的發展
等。

不過，中英關係回暖是必然趨勢，此次恢復接觸便
是回暖的標誌，期待英國政府能籍此展現出尊重中國
核心利益及關切，做出有利雙方的務實之舉，推動雙
邊關係出現雙贏的實質性進展。 ◆中通社

謝鋒：脫鈎斷鏈作繭自縛 中美衝突對抗無贏家
香港文匯報訊 據中通社報道，8月29

日，中國駐美國大使謝鋒應邀在以「新前
進道路」為主題的福布斯第五屆美中商業
論壇發表主旨演講。

提供更多和平紅利是唯一正確選擇
謝鋒說，當今世界變亂交織，經濟復甦

勢頭不穩，各國「家家有本難念的經」。
大家都在一條船上，同舟共濟才能共渡難
關，誰都無法獨善其身，更不應該損人利
己。中美作為世界前兩大經濟體、聯合國

安理會常任理事國，搞陣營對抗帶不來和
平安全，脫鈎斷鏈只會作繭自縛，中美衝
突對抗沒有贏家、世界不可承受，合作應
對全球性挑戰，為世界提供更多和平紅
利、發展紅利才是唯一正確選擇。
謝鋒說，過去幾年中美關係遭遇嚴重困

難，不符合兩國人民根本利益，不符合國
際社會共同期待。近期中美開展一系列高
層交往，雙方同意重回巴厘島議程，發出
了加強對話交流合作、推動中美關係止跌
企穩的信號。習近平主席指出，世界需要

總體穩定的中美關係，寬廣的地球容得下
中美各自發展、共同繁榮。我們要抓住契
機、相向而行，用行動排除障礙、管控分
歧，以誠意加強對話、拓展合作，根本遵
循是相互尊重、和平共處、合作共贏三項
原則。

最有力行動要靠各界齊心協力
謝鋒說，與時俱進走出前行之路，充分

發揮中美經貿關係的壓艙石、推進器作
用，需要我們堅定信心、排除干擾、付諸

行動。最寶貴的信心源自中國開放發展的
光明前景，最突出的干擾在於中美脫鈎斷
鏈的現實風險，最有力的行動要靠各界有
識之士的齊心協力。
福布斯美中商業論壇創辦於2019年，
由《福布斯》雜誌主辦，旨在促進中美兩
國經貿關係發展。此次論壇於8月29日在
紐約舉行，美國前駐華大使博卡斯、美中
貿易全國委員會會長艾倫、上海美國商會
董事會主席譚森、美國中國總商會會長胡
威及兩國工商、戰略界人士100多人參加。

香港文匯報訊 據中新社報道，對於中方全
面暫停進口日本水產品一事，有日本官員稱可
能就此向世界貿易組織提出申訴。中國外交部
發言人汪文斌8月30日在例行記者會上應詢時
說，中方對原產地為日本的水產品採取緊急措
施完全正當、合理、必要。
汪文斌表示，中方已多次就日本核污染水排

海問題表明嚴正立場。對於日本政府強行啟動
向海洋排放核污染水這種自私自利、極不負責
任的行徑，國際社會普遍給予批評，並採取相
關防範措施。
汪文斌說，中方主管部門依據中國法律法規

以及世貿組織實施衞生與植物衞生措施協定相
關規定，對原產地為日本的水產品採取緊急措
施，完全正當、合理、必要。
會上，另有日本記者就報道稱有中國人打電

話騷擾日本民眾一事提問。
「我願再次重申，中方一貫依法保障各國駐
華使領館的安全和在華外國公民的合法權益。
我們也敦促日方保障中國駐日使領館和在日機
構、企業、公民和赴日遊客安全。」汪文斌
說。
汪文斌強調，導致當前局面的根源在於日本

政府無視國際社會的強烈質疑，單方面強行啟
動福島核污染水排海，給全球海洋環境和全人
類健康帶來不可預測的風險，引發國際社會普
遍憤慨。
「日方應立即停止核污染水排海，以負責任

方式回應國際社會的關切。」他說。
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香港文匯報訊 綜合CGTN及中新社
報道，8月30日，美國商務部長雷蒙多
在上海召開發布會。她高度評價了此次
訪華取得的成果，並在發布會上稱，自
己將帶着樂觀的態度離開中國。雷蒙多
表示，促進中美兩國之間的持續溝通非
常重要。

8月30日，中國外交部發言人汪文斌在
例行記者會上介紹了美國商務部長雷蒙多
訪華的相關情況。
會上，記者還就美國商務部長雷蒙多稱

「有美國公司向她抱怨中國已變得『不宜
投資』且風險過高」一事，詢問中方有何
評論。

「關於雷蒙多部長訪華有關情況，中
方已經發布了消息，大家可以查閱。在
有關會談會見中，中方就中美關係和中
美經貿關係等問題表明了立場。」汪文
斌說。
在向記者們介紹雷蒙多訪華有關情況

的同時，汪文斌強調，中國具有社會主

義市場經濟的體制優勢、超大規模市場
的需求優勢、產業體系配套完整的供給
優勢、大量高素質勞動者和企業家的人
才優勢，依然是全球重要投資目的地之
一。中國美國商會調查結果也顯示，
66%的在華美國企業將在未來兩年保持
或增加對華投資。
「我們希望美方將不尋求與中方『脫

鈎』等表態落到實處，為兩國經貿關係健
康發展創造良好環境。」汪文斌說。

美商務部長：帶着樂觀態度離開中國




